

Communiqué de presse

Paris, le 8 février 2024

Bilan Canicule et santé : Un été 2023 marqué par 4 épisodes de canicule, avec un impact sanitaire important

L'été 2023 a été marqué par quatre épisodes de canicule, qui ont concerné 73% de la population hexagonale. La surveillance de cet été, défini par Météo France comme le quatrième été le plus chaud depuis le début du XXe siècle, s'est traduit par un impact sanitaire important. Le nombre de décès toutes causes attribuables à la chaleur s'élève à près de 1500 décès pendant les 4 épisodes de canicule et à plus de 5000 décès durant toute la période de surveillance de l'été. Entre le 1er juin et le 15 septembre, près de 20 000 recours aux soins d'urgence en lien avec la chaleur ont été observés. Ces chiffres soulignent l'impact des fortes chaleurs lors des épisodes de canicule mais également lors de périodes chaudes tout au long de l'été. Ce bilan confirme la nécessité de mesures de prévention sur tout le territoire et d'une stratégie d'adaptation au changement climatique renforcée afin de diminuer l'impact de la chaleur sur la santé des Français.

Deux fois plus de recours aux soins d'urgence lors des épisodes de canicule

Des recours aux soins d'urgence en lien avec l'indicateur iCanicule (comprenant les hyperthermies/coups de chaleur, déshydratations et hyponatrémies) ont été observés tout au long de l'été et tendent à augmenter de manière rapide et sensible dès que les températures s'élèvent. Ainsi, près de 20 000 recours aux soins d'urgence ont été enregistrés pendant l'été. Pendant les épisodes de canicule, le nombre de passages aux urgences pour l'indicateur iCanicule a été multiplié par 2,1 et celui pour les consultations SOS médecins multiplié par 3 par rapport aux périodes hors épisodes de canicule de l'été. Pendant l'été, 10 600 hospitalisations suite à un passage aux urgences pour l'indicateur iCanicule ont été enregistrées.

Si toute la population est concernée par l'impact de la chaleur, on note que plus de la moitié des passages aux urgences pour iCanicule ont concerné les personnes de 75 ans et plus.

1500 décès attribuables à la chaleur pendant les 4 épisodes de canicule et plus de 5 000 décès pendant toute la période de surveillance

Pendant les épisodes de canicule, le nombre de décès toutes causes attribuables à la chaleur s'élève à plus de 1 500 décès, représentant plus de 10 % de la mortalité toutes causes observées. Sur l'ensemble de la période de surveillance de l'été (1^{er} juin au 15 septembre), le nombre de décès toutes causes attribuables à la chaleur s'élève à plus de 5 000 décès, représentant plus de 3 % de la mortalité toutes causes observées. Toutes les tranches d'âges sont concernées, 75 % de ces décès étant survenus chez des populations âgées de 75 ans et plus.

Par ailleurs, onze accidents du travail mortels en lien possible avec la chaleur ont été notifiés par la Direction Générale du Travail. Ces accidents du travail mortels ont été observés durant tout l'été (même hors période de vigilance canicules orange ou rouge) et ont principalement concerné des

hommes âgés de 19 à 70 ans. Près de la moitié de ces accidents du travail mortels sont survenus dans le cadre d'une activité professionnelle de construction et travaux.

Dans le cadre ses missions de surveillance, Santé publique France publie ce jour le [bilan national](#) et les [bilans régionaux](#) pour la période de surveillance de l'été 2023, synthétisant les expositions de la population aux épisodes de canicule, leurs impacts sur la santé (mortalité et morbidité) ainsi que les mesures de prévention mises en place.

Pour la première fois, une version sous forme de data visualisation est proposée afin de disposer en un coup d'œil d'une vue générale du bilan 2023 et faciliter la compréhension et l'analyse des données au niveau [national](#), [régional](#) et [départemental](#).

Un dispositif de prévention renforcé à destination des populations vulnérables

Le dispositif de prévention 2023 comprend deux temps d'actions :

- Dès le mois de mai, les outils de prévention disponibles (affiches, dépliants d'information à distribuer) sont promus auprès des professionnels de santé et des acteurs régionaux.
- En période de canicule, des animations digitales sont diffusées dès qu'un département est concerné (à 10 reprises cet été avec 58,7 millions d'affichages sur un écran). Lorsque la canicule concerne une grande partie du territoire, un spot télé et trois spots radio (anglais, français), sont diffusés uniquement en réquisition média.

Santé publique France a aussi initié cette année un nouveau dispositif d'adaptation aux fortes chaleurs, dont l'objectif est d'ancrer dans la population des comportements favorables à la santé en lien avec la chaleur dans le quotidien et non uniquement en période de canicule. Ce dispositif sera renforcé en 2024.

« Ce bilan souligne, cette année encore, un impact important de la chaleur en termes de morbidité et de mortalité, pendant et hors épisodes de canicule, qui concerne toutes les tranches d'âge. Ces données confortent la nécessité d'une stratégie d'adaptation au changement climatique renforcée, au niveau national et territorial, afin d'anticiper l'intensification de l'exposition à ces phénomènes météorologiques. Alors que nous accueillerons cet été un évènement international d'ampleur exceptionnelle, nos activités de surveillance en lien avec les fortes chaleurs feront l'objet d'une attention particulière. »

Dr Caroline Semaille, Directrice générale de Santé publique France.

CONTACTS PRESSE

Santé publique France

Santé publique France : presse@santepubliquefrance.fr

Stéphanie Champion : 01 41 79 67 48 – Camille Le Hyaric : 01 41 79 68 64

